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УДК 34 

 
Д.В. АРОНОВ, С.К. ЖИЛЯЕВА, А.С. СИДОРОВ 

 

ГААГСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ МИРА 1899 г. В СТАНОВЛЕНИИ 

ИНСТИТУТА ПРАВ И СВОБОД ЧЕЛОВЕКА 

 
Гаагская конференция мира 1899 г. заложила основы международного права вооружённых 

конфликтов. Многие институты международного публичного права, сформулированные в решениях 

конференции, действуют вплоть до настоящего времени. Однако анализ материалов конференции 

показывает, что в её решениях содержатся положения, защищающие целый ряд прав и свобод чело-

века, которые в настоящее время воспринимаются как неотъемлемая часть гуманитарного права. 

Ключевые слова: Гаагская конференция мира 1899 г., международное право вооружённых 

конфликтов, права человека, международное гуманитарное право. 
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D.V. ARONOV, S.K. ZHILYAEVA, A.S. SIDOROV 
 

THE HAGUE PEACE CONFERENCE OF 1899 IN THE DEVELOPMENT 

OF THE INSTITUTE OF HUMAN RIGHTS AND FREEDOM 
 

The Hague Peace Conference of 1899 laid the foundations for the international law of armed con-

flicts. Many institutions of international public law, formulated in the decisions of the conference, operate up 

to the present. However, an analysis of the materials of the conference shows that its decisions contain provi-

sions that protect a number of human rights and freedoms, which are currently perceived as an integral part 

of humanitarian law. 

Key words: The Hague Peace Conference of 1899, international law of armed conflicts, human 

rights, international humanitarian law. 
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О.Ф. ДЗАЛАЕВ 

 

НАЦИОНАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА РОССИИ В СФЕРЕ 

ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ ИНФОРМАЦИОННОГО ТЕРРОРИЗМА 

 
В статье рассмотрены проблемы, возникающие в процессе реализации национальной 

политики в сфере предупреждения информационного терроризма. Выявлено влияние СМИ на 

распространение данного явления в обществе. Предпринята попытка систематизации нормативно-

правовых актов, регламентирующих проблемы предупреждения информационного терроризма как 

угрозу национальной безопасности. 

Ключевые слова: национальная политика, национальная безопасности, информационный 

терроризм. 
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O.F. DZALAEV 

 

THE NATIONAL POLICY OF RUSSIA IN THE FIELD  

OF PREVENTION OF INFORMATION TERRORISM 

 
The article discusses the problems arising in the implementation of the national policy in the field of 

prevention of information terrorism. The influence of the media on the spread of this phenomenon in society 

is revealed. An attempt has been made to systematize normative legal acts regulating the problems of pre-

venting information terrorism as a threat to national security. 

Keywords: national policy, national security, information terrorism. 
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Д.А. ЛУКАШЕВИЧ 
 

РАЗВИТИЕ В ПЕРИОД ПЕРЕСТРОЙКИ СОВЕТСКОГО 

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА О СОТРУДНИЧЕСТВЕ С 

КАПИТАЛИСТИЧЕСКИМИ СТРАНАМИ 

 
Переход СССР в период перестройки к рыночной экономике предопределил отмену государ-

ственной монополии внешней торговли и государственной валютной монополии. Однако помимо 

этих шагов также развивалось советское законодательство о сотрудничестве с зарубежными ка-

питалистическими странами, в частности, развивался институт «совместных предприятий», с 

помощью которых зарубежный капитал получил юридическую возможность для поглощения совет-

ского рынка и включения СССР в мировую капиталистическую систему. 

Ключевые слова: совместные предприятия, инвестиционное законодательство, приватиза-

ция, СЭВ, внешний рынок, зарубежный капитал. 
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D.A. LUKASHEVICH 
 

DEVELOPMENT IN THE PERESTROIKA PERIOD OF SOVIET 

LEGISLATION ON COOPERATION WITH CAPITALIST COUNTRIES 

 
The transition of the USSR during the period of perestroika to a market economy predetermined the 

abolition of the state monopoly of foreign trade and the state currency monopoly. However, in addition to 

these steps, Soviet legislation on cooperation with foreign capitalist countries also developed, in particular, 

the institution of “joint ventures” developed, with the help of which foreign capital received a legal oppor-

tunity to absorb the Soviet market and include the USSR in the world capitalist system. 

Key words: joint ventures, investment legislation, privatization, CMEA, external market, foreign 

capital. 
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Д.В. ГРИБАНОВ, К.Е. ДОВГАНЬ, Н.Е. КОВАЛЕНКО  

  

ПРОБЛЕМНЫЕ АСПЕКТЫ СООТНОШЕНИЯ ПРАВОСОЗНАНИЯ, 

ПРАВОВОЙ ПСИХОЛОГИИ И ПРАВОВОЙ КУЛЬТУРЫ В СВЕТЕ 

РАЗВИТИЯ ИНФОРМАЦИОННОГО ОБЩЕСТВА 

 

При разработке нормативных актов в области регулирования информационных правоотно-

шений, в том числе с применением искусственного интеллекта необходимо учитывать особенности 

правосознания соответствующего общества, так как без учета его особенностей невозможно чет-

ко и полно урегулировать правоотношения. Целью исследования является анализ соотношения пра-

восознания, правовой культуры и правовой психологии в свете развития информационного общества. 

Методами исследования являются анализ, синтез и сравнительное правоведение. Изучение комплекса 

личностных особенностей правомерного или противоправного поведения показывает, что трудно 

разобраться в природе поведения человека, если отвлечься от его эмоциональной сферы. При этом 

следует отметить, особыми функциями обладает сознание, которое трансформируется в зависи-

мости от психологического типа человека. С одной стороны - человек свободен в своем сознании, 

эмоциях, а с другой стороны -  человек ограничен нормами права. 

Ключевые слова: правосознание, правовая психология, правовая культура, информационные 

правоотношения. 
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D.V. GRIBANOV, K.E. DOVGAN, N.E. KOVALENKO  

 

PROBLEMATIC ASPECTS OF THE CORRELATION OF LEGAL 

AWARENESS, LEGAL PSYCHOLOGY AND LEGAL CULTURE IN THE 

LIGHT OF THE DEVELOPMENT OF INFORMATION LEGAL 

RELATIONS 

 

At the developing normative acts in the field of regulation of information legal relations, including 

with the use of artificial intelligence, it is necessary to take into account the peculiarities of the legal con-

sciousness of the corresponding society, since without taking into account its peculiarities it is impossible to 

clearly and fully regulate legal relations. The aim of the study is to analyze the relationship between legal 

awareness, legal culture and legal psychology in the light of the development of the information society. The 

research methods are analysis, synthesis and comparative jurisprudence. The study of the complex of per-

sonal characteristics of lawful or illegal behavior shows that it is difficult to understand the nature of human 

behavior, if we abstract from his emotional sphere. At the same time, it should be noted that consciousness 

has special functions, which is transformed depending on the psychological type of a person. On the one 

hand, a person is free in his consciousness, emotions, and on the other hand, a person is limited by the norms 

of law. 

Key words: sense of justice, legal psychology, legal culture, informational legal relations. 
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Ю.В. КЕМЕНЯШ 

 

ПРАВОВАЯ РЕАЛЬНОСТЬ КАК СИМУЛЯКР 
 

Актуальность темы статьи обусловлена многообразием понимания того, что представля-

ет собой «правовая реальность». В научной литературе отсутствует точное понимание данной 

категории, и ошибочное ее употребление приводит к неадекватному представлению о вещах и явле-

ниях «мира права». В данной статье приводятся доводы относительно того, при каких условиях 

«правовую реальность» следует считать симулякром, то есть тем, что теряет связь формы и со-

держания. 

Ключевые слова: правовая реальность, правовая действительность, социальная реальность, 

симулякр, мир права. 
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J.V.  KEMENYASH 

 

LEGAL REALITY AS A SIMULACR 
 

The relevance of the topic of the article is due to the diversity of understanding of what constitutes 

"legal reality". In the scientific literature there is no exact understanding of this category, and its erroneous 

use leads to an inadequate understanding of the things and phenomena of the “world of law”. This article 

provides arguments as to under what conditions "legal reality" should be considered a simulacrum, that is, 

something that loses the connection between form and content. 

Keywords: legal reality, legal reality, social reality, simulacrum, world of law. 
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А.А. ФОМИН 

 

ИСТОРИЯ СТАНОВЛЕНИЯ И РАЗВИТИЯ ГОСУДАРСТВЕННО-

ПРАВОВОГО РЕГУЛИРОВАНИЯ ПРОИЗВОДСТВА И ОБОРОТА 

АЛКОГОЛЬНОЙ И СПИРТОСОДЕРЖАЩЕЙ ПРОДУКЦИИ В РОССИИ  
 

Статья посвящена историко-правовому анализу административной практики Российского 

государства в сфере регулирования производства и оборота этилового спирта, алкогольной и спир-

тосодержащей продукции. Выявляются актуальные для современного правового обеспечения без-

опасности национального здоровья закономерности государственно-правовой политики, гарантиру-

ющие нахождение баланса между, с одной стороны, фискальными потребностями государственной 

власти (в части взыскания налогов и сборов с производства и оборота алкогольной и спиртосодер-

жащей) и демографическими национальными интересами, с другой, выражающимися в обеспечении 

высоких стандартов качества жизни населения страны в области здравоохранения и нравственно-

сти. 

Ключевые слова: история права, государственно-правовое регулирование, производство и 

оборот алкогольной продукции. 
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A.A. FOMIN 

 

THE HISTORY OF THE FORMATION AND DEVELOPMENT OF 

STATE-LEGAL REGULATION OF THE PRODUCTION AND TURNOVER 

OF ALCOHOLIC AND ALCOHOL-CONTAINING PRODUCTS IN RUSSIA 

 
The article is devoted to the historical and legal analysis of the administrative practice of the Rus-

sian state in the field of regulating the production and turnover of ethyl alcohol, alcoholic and alcohol-

containing products. The regularities of state-legal policy relevant to the modern legal provision of national 

health security are revealed, which guarantee finding a balance between, on the one hand, the fiscal needs of 

the state authorities (in terms of collecting taxes and fees from the production and turnover of alcoholic and 

alcohol-containing products) and demographic national interests, on the other, expressed in ensuring high 

standards of quality of life of the population of the country in the field of health and morality. 

Keywords: history of law, state legal regulation, production and turnover of alcoholic products. 
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Р.С. ГАЛИЕВ, А.А. ЛИХОВА  

 

МЕСТО И ДЕЙСТВИЕ МЕЖДУНАРОДНЫХ ДОГОВОРОВ  

В НАЦИОНАЛЬНО-ПРАВОВОЙ СИСТЕМЕ РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ НА СОВРЕМЕННОМ ЭТАПЕ КОНСТИТУЦИОННО-

ПРАВОВОГО РАЗВИТИЯ 
 

В статье рассмотрены международные и национальные акты в рассматриваемой сфере, на 

основании которых произведен анализ места и роли международных договоров в национально-

правовой системе Российской Федерации, определены пределы действия международных договоров 

Российской Федерации, их соотношение с Конституцией Российской Федерации, федеральными 

конституционными и федеральными законами, а также определены перспективы развития системы 

национального права, в  обеспечении высшей юридической силы основного закона России. 

Ключевые слова: конституция, международный договор, правовая система, международное 

право, конституционное право. 
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R.S. GALIEV, A.A. LIHOVA  

 

THE PLACE AND EFFECT OF INTERNATIONAL TREATIES IN THE 

NATIONAL LEGAL SYSTEM OF THE RUSSIAN FEDERATION AT THE 

PRESENT STAGE OF CONSTITUTIONAL AND LEGAL DEVELOPMENT 
 

The article considers international and national acts in the field under consideration, on the basis of 

which an analysis of the place and role of international treaties in the national legal system of the Russian 

Federation is made, the limits of the validity of international treaties of the Russian Federation, their rela-

tionship with the Constitution of the Russian Federation, federal constitutional and federal laws are deter-

mined, as well as prospects for the development of the system of national law, in particular ensuring the su-

preme legal force of the basic law of Russia. 

Keywords: constitution, international treaty, legal system, international law, constitutional law. 
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Е.Е. КУБРИН 

КОНСТИТУЦИОННОЕ ПРАВОСУДИЕ КАК ОСНОВНАЯ ФОРМА 

КОНСТИТУЦИОННО-ПРАВОВОГО ПРИНУЖДЕНИЯ В 

СОВРЕМЕННОМ ПУБЛИЧНОМ ПРАВЕ 

Статья посвящена исследованию ряда проблем, связанных с теоретическим осмыслением и 

трактовкой понятия «конституционно-правовое принуждение» в его взаимосвязи с деятельностью 

конституционной юстиции. Автор поддерживает точку зрения, что в демократическом обществе 

юстиция должна быть отделена от управления так же, как в секуляризованном государстве – цер-

ковь от государства. Осуществление административными органами судебных или квазисудебных 

функций – анахронизм, который может объясняться переходным периодом, этапом различных ре-

форм, но не постоянными целями эффективной организации конституционного правопорядка. 

Ключевые слова: конституционное принуждение, законность, правопорядок, конституци-

онная юстиция, правосудие. 
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E.E. KUBRIN 

 

CONSTITUTIONAL JUSTICE AS THE MAIN FORM  

OF CONSTITUTIONAL AND LEGAL COERCION  

IN MODERN PUBLIC LAW 
 

The article is devoted to the study of a number of problems related to the theoretical understanding 

and interpretation of the concept of "constitutional and legal coercion" in its relationship with the activities 

of constitutional justice. The author supports the point of view that in a democratic society, justice should be 

separated from administration in the same way as in a secularized state - the church from the state. The ex-

ercise of judicial or quasi-judicial functions by administrative bodies is an anachronism, which can be ex-

plained by the transition period, the stage of various reforms, but not by the permanent goals of the effective 

organization of the constitutional legal order.  

Key words: constitutional enforcement, legality, law and order, constitutional justice, justice. 
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О.С. ЛИЛИКОВА 
 

ТРЕТЕЙСКОЕ РАЗБИРАТЕЛЬСТВО 

КАК ВНЕСУДЕБНАЯ ФОРМА ЗАЩИТЫ ПРАВ 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
 

В данной статье проанализирована роль третейского суда в предпринимательских спорах, 

выявлены достоинства и недостатки разрешения дел с участием предпринимателей в третейском 

разбирательстве. Отмечается, что Россия в последние годы серьёзным образом включается в пере-

довые правовые и организационные технологии в решении проблемы образования и функционирова-

ния третейских судов, добиваясь некоторых положительных результатов в интересах как обще-

ства в целом, так и физических и юридических лиц, в частности.  

Ключевые слова: третейское разбирательство, внесудебные формы защиты прав предпри-

нимателей, третейский суд,  субъекты предпринимательской деятельности. 
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O.S. LILIKOVA 
 

ARBITRATION PROCEEDINGS AS AN EXTRAJUDICIAL FORM  

OF PROTECTING THE RIGHTS OF ENTREPRENEURS 
 

This article analyzes the role of the arbitration court in entrepreneurial disputes, reveals the ad-

vantages and disadvantages of resolving cases involving entrepreneurs in arbitration proceedings. It is noted 

that in recent years Russia has been seriously included in advanced legal and organizational technologies in 

solving the problem of the formation and functioning of arbitration courts, achieving some positive results in 

the interests of both society as a whole and individuals and legal entities, in particular. 

Keywords: arbitration proceedings, extrajudicial forms of protection of entrepreneurs' rights, arbi-

tration court,  business entities. 
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Р.Р. ФАИСХАНОВ, В.М. ШЕНШИН 

 

О РАССМОТРЕНИИ ТРЕБОВАНИЙ ИСТЦА О ВКЛЮЧЕНИИ 

НАХОДЯЩЕГОСЯ В НЕЗАКОННОМ ОБОРОТЕ ОРУЖИЯ, 

ИМЕЮЩЕГО КУЛЬТУРНУЮ (ИСТОРИЧЕСКУЮ) ЦЕННОСТЬ,  

В НАСЛЕДСТВЕННУЮ МАССУ  
 

На территории Российской Федерации граждане вправе участвовать в обороте оружия, 

имеющего культурную (историческую) ценность. Такое оружие является видом гражданского ору-

жия и признано источником повышенной опасности. Допустимость его оборота затрагивает пра-

воотношения, регулирование которых направлено на решение вопросов по обеспечению обществен-

ной безопасности, в связи с чем, культурное предназначение указанного оружия не может явиться 

основанием для отмены ограничений на его оборот. Упомянутые ограничения выражены в лицензи-

онном порядке приобретения оружия, имеющего культурную (историческую) ценность, последую-

щей его регистрации в федеральном органе исполнительной власти, уполномоченном в сфере оборо-

та оружия, или его территориальном органе, а также разрешительном порядке его хранения. Со-

блюдение названных условий призвано обеспечить защиту основ конституционного строя, прав и за-

конных интересов граждан, безопасность государства. Таким образом, незаконное приобретение и 

хранение оружия является преступлением, исключающим возможность его последующего включения 

в наследственную массу. 

Ключевые слова: оружие; культурная ценность; незаконный оборот оружия; источник по-

вышенной опасности; судебные споры; наследование. 
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R.R. FAISHANOV, V.M. SHENSHIN 

 

ON THE CONSIDERATION OF THE PLAINTIFF'S CLAIMS  

FOR THE INCLUSION OF WEAPONS IN ILLEGAL CIRCULATION 

THAT HAVE CULTURAL (HISTORICAL) VALUE  

IN THE HEREDITARY MASS 
 

On the territory of the Russian Federation, citizens have the right to participate in the circulation of 

weapons of cultural (historical) value. Such weapons are a type of civilian weapons and are recognized as a 

source of increased danger. The permissibility of its turnover affects legal relations, the regulation of which 

is aimed at solving issues of ensuring public safety, and therefore, the cultural purpose of the specified 

weapon cannot be the basis for lifting restrictions on its turnover. The mentioned restrictions are expressed 

in the licensing procedure for the acquisition of weapons of cultural (historical) value, its subsequent regis-

tration with the federal executive authority authorized in the field of arms trafficking, or its territorial au-

thority, as well as the permissive procedure for its storage. Compliance with these conditions is designed to 

ensure the protection of the foundations of the constitutional system, the rights and legitimate interests of cit-

izens, and the security of the state. Thus, the illegal acquisition and storage of weapons is a crime that ex-

cludes the possibility of its subsequent inclusion in the hereditary mass. 

Keywords: weapons; cultural value; illegal arms trafficking; source of increased danger; litigation; 

inheritance. 
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Л.Л. БОБКОВА 

 

ВИДОИЗМЕНЕННЫЕ ФОРМЫ БЮДЖЕТНОГО ФИНАНСИРОВАНИЯ 

В МЕХАНИЗМЕ ПУБЛИЧНОГО УПРАВЛЕНИЯ 

 
В статье рассматриваются формы бюджетного финансирования, которые поменяли свою 

правовую природу под влиянием различных обстоятельств: пандемии, финансовых и политических 

санкций, мер по импортозамещению. В результате анализа действующего законодательства, а 

также исследований в области финансового права, автором выделяются особенности бюджетного 

финансирования в виде субсидии, грантов и грантов в форме субсидии на современном этапе, фор-

мулируются предложения по нормативному закреплению новых признаков данных форм бюджетно-

го финансирования исходя из их целей.   

Ключевые слова: механизм бюджетно-правового регулирования, классификация бюджетно-

правовых норм, экономический результат, стимулы, ограничения, субсидии, гранты, формы бюд-

жетного финансирования, санкции. 
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L.L. BOBKOVA 

 

MODIFIED FORMS OF BUDGET FINANCING IN THE MECHANISM  

OF PUBLIC ADMINISTRATION 
 

The article examines the features of the forms of budget financing in the context of global changes in 

the state: pandemics and the geopolitical situation, various sanctions. As a result of the analysis of the cur-

rent legislation, as well as research in the field of financial law, the author identifies modified forms of fi-

nancing from the budget under certain circumstances in the state – subsidies, grants, grants in the form of 

subsidies. In addition, the author comes to the conclusion that there is a need to distinguish the legal nature 

of funding grants from subsidies, which are detailed depending on when they are provided: before the pan-

demic, during the pandemic, during the sanctions and the geopolitical situation. Based on this analysis, the 

author introduces a classification of subsidies, grants in the form of subsidies, subsidies. 

Keywords: norms, mechanism of budgetary and legal regulation, classification of budgetary and le-

gal norms, economic result, incentives and restrictions, budgetary and legal norms incentives and budgetary 

and legal norms restrictions, subsidies, grants, forms of budget financing, recipient of subsidies. 
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Т.А. ВЕРОВСКАЯ 

  

РАЗВИТИЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА О ПРАВОВОМ РЕЖИМЕ 

ОБЪЕКТОВ КОМПЛЕКСНОГО РАЗВИТИЯ ТЕРРИТОРИЙ:  

ЗЕМЕЛЬНО-ПРАВОВОЙ АСПЕКТ 
 

Целью статьи выступает рассмотрение эволюции законодательства о комплексном разви-

тии территорий в части правового режима земель и земельных участков, используемых для ком-

плексного развития территорий, обращение внимания на вопрос о том, обеспечивает ли действую-

щее законодательство достижение цели по развитию инфраструктуры. В статье указывается на 

необходимость устранения противоречия в законодательстве относительно порядка принятия ре-

шения о внесении изменений в правила землепользования и застройки в части установления терри-

тории, в границах которой предусматривается комплексное развитие территорий; на необходи-

мость поиска способов обеспечения строительства объектов инфраструктуры в рамках комплекс-

ного развития территорий и предлагается рассматривать условие о строительстве объектов ин-

фраструктуры в качестве ограничения использования земельных участков.  

Ключевые слова: комплексное развитие территорий, земля, земельный участок, земельное 

законодательство. 
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DEVELOPMENT OF LEGISLATION ON THE LEGAL REGIME  

OF OBJECTS OF INTEGRATED DEVELOPMENT OF TERRITORIES: 

LAND LEGAL ASPECT 
 

The purpose of the article is a consideration the evolution of legislation on the integrated develop-

ment of territories in terms of the legal regime of lands and land plots used for the integrated development of 

territories, drawing attention to the question of whether the current legislation ensures the achievement of 

the goal of the integrated development of territories on infrastructure development. The article points out the 

need to eliminate the contradiction in the legislation regarding the procedure for making a decision on mak-

ing changes to the rules for land use and development in terms of establishing a territory within the bounda-

ries of which the integrated development of territories is envisaged; on the need to find ways to ensure the 

construction of infrastructure facilities within the framework of the integrated development of territories and 

proposes to consider the condition on the construction of infrastructure facilities as a restriction on the use 

of land plots. 

Keywords: integrated development of territories, land, land plot, land legislation 
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Д.Ю. КУЗНЕЦОВ 

 

ПРОБЛЕМА ВОЗРАСТА УГОЛОВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ  

В РОССИЙСКОЙ ПРАВОВОЙ ДОКТРИНЕ XIX ВЕКА 

 
Статья посвящена актуальной для современной юридической науки проблеме возраста, с 

которого должна наступать уголовная ответственность. На сегодняшний день подготовлен массив 

научных трудов, в которых законодательный подход к определению возраста уголовной ответ-

ственности либо подвергается некоторой критике, либо вовсе пересматривается. В связи с тем, 

что подобная научная дискуссия ведется уже много лет, и у официального подхода к уголовной де-

ликтоспособности также обнаруживается сторонники и апологеты, автор предлагает обратить-

ся к прежнему опыту и подвергнуть ретроспективному осмыслению работы видных отечественных 

ученых правоведов XIX века, посвященных возрастным аспектам уголовной ответственности. От-

меченный период представляет интерес для исследователя, прежде всего, в силу того, что именно 

тогда российский правопорядок впервые столкнулся с официально подтвержденной проблемой 

обострения процессов криминализации в детской и подростковой среде, а представители тогдашней 

правовой доктрины занялись ее изучением. В настоящей статье, на основе применения историко-

правового и герменевтического методов научного познания, делается попытка осмысления концеп-

туальных основ учения о возрасте уголовной ответственности, а также делаются выводы, акту-

альные для развития и оптимизации современных законодательных норм и подходов. 

Ключевые слова: уголовная ответственность, преступность несовершеннолетних, мало-

летний, несовершеннолетний, субъект преступления, возраст. 
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THE PROBLEM OF THE AGE OF CRIMINAL RESPONSIBILITY  

IN THE RUSSIAN LEGAL DOCTRINE OF THE XIX CENTURY 

 
The article is devoted to the problem of the age at which criminal liability should occur, which is 

relevant for modern legal science. To date, an array of scientific papers has been prepared in which the leg-

islative approach to determining the age of criminal responsibility is either subjected to some criticism or is 

completely revised. Due to the fact that such a scientific discussion has been going on for many years, and 

the official approach to criminal delinquency also has supporters and apologists, the author suggests turning 

to previous experience and subjecting the work of prominent Russian legal scholars of the XIX century de-

voted to age-related aspects of criminal responsibility to retrospective reflection. This period is of interest to 

the researcher, first of all, due to the fact that it was then that the Russian law and order first encountered 

the officially confirmed problem of aggravation of criminalization processes in children and adolescents, and 

representatives of the then. 

Keywords: criminal liability, juvenile delinquency, juvenile, minor, subject of crime, age. 
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Е.А. АЛФЕРЕНОК, Д.С. АНДРЮХИН 

 

ПРОБЛЕМЫ КВАЛИФИКАЦИИ НЕЗАКОННОГО ОБОРОТА  

ЗАКИСИ АЗОТА ПО СТАТЬЕ 238 УК РФ 
 

Одной из приоритетных задач государства является сохранение и улучшение здоровья насе-

ления. Это невозможно без ограничения оборота некоторых веществ. Так, в 2021 г. был утвержден 

перечень одурманивающих веществ, в который была внесена закись азота. В ходе исследования ав-

торы пришли к выводу, что правоприменители имеют трудности в квалификации незаконного обо-

рота закиси азота: во-первых, при отграничении административного правонарушения, предусмот-

ренного статьей 14.2 КоАП РФ, и преступления, предусмотренного статьей 238 УК РФ; во-вторых, 

при установлении момента окончания незаконного сбыта закиси азота по статье 238 УК РФ. В це-

лях их преодоления предлагается внести изменения в постановление Пленума Верховного Суда Рос-

сийской Федерации № 18 от 25.06.2019 года «О судебной практике по делам о преступлениях, преду-

смотренных статьей 238 Уголовного кодекса РФ». 

Ключевые слова: незаконный оборот закиси азота, веселящий газ, уголовная ответствен-

ность, административная ответственность, квалификация. 
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E.A. ALFERENOK, D.S. ANDRIUKHIN 

 

PROBLEMS OF ILLEGAL TRAFFICKING QUALIFICATION NITROUS 

OXIDE ACCORDING TO ARTICLE 238 OF THE CRIMINAL CODE  

OF THE RUSSIAN FEDERATION 
 

One of the priorities of the State is to preserve and improve the health of the population. This is im-

possible without limiting the turnover of certain substances. So, in 2021, a list of intoxicating substances was 

approved, in which nitrous oxide was added. In the course of the study, the authors came to the conclusion 

that law enforcement officers have difficulties in qualifying illegal trafficking of nitrous oxide: firstly, when 

distinguishing an administrative offense provided for in Article 14.2 of the Administrative Code of the Rus-

sian Federation and a crime provided for in Article 238 of the Criminal Code of the Russian Federation; 

secondly, when establishing the end of the illegal sale of nitrous oxide under Article 238 of the Criminal 

Code of the Russian Federation. In order to overcome them, it is proposed to amend the resolution of the 

Plenum of the Supreme Court of the Russian Federation No. 18 of 25.06.2019 "On judicial practice in cases 

of crimes provided for in Article 238 of the Criminal Code of the Russian Federation". 

Keywords: illegal trafficking of nitrous oxide, laughing gas, criminal liability, administrative re-

sponsibility, qualification. 
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Е.А. БУДАНОВА, А.В. ПОЛЬШИКОВ, М.М. БУСЛОВ 

 

О НЕОБХОДИМОСТИ ОПТИМИЗАЦИИ УГОЛОВНО-ПРАВОВОЙ  

НОРМЫ ОБ ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЗА ВОВЛЕЧЕНИЕ 

НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНЕГО В СОВЕРШЕНИЕ  

ПРЕСТУПЛЕНИЯ (ст. 150 УК РФ) 
 

В представленной научной статье рассматривается проблемы теории и практики регла-

ментации уголовной ответственности за вовлечение несовершеннолетнего в совершение преступле-

ния. По результатам проведенного исследования материалов судебно-следственной практики, дан-

ных статистики, мнений респондентов, авторами формулируются предложения по совершенство-

ванию нормы ст. 150 УК РФ.  

Ключевые слова: несовершеннолетние, подростки, малолетние, вовлечение, склонение, 

взрослые преступники, общественно опасное деяние, криминализация. 
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E.A. BUDANOVA, A.V. POLSHCHIKOV, M.M. BUSLOV 

 

ON THE NEED TO OPTIMIZE THE CRIMINAL LAW 

NORMS ON RESPONSIBILITY FOR INVOLVING A MINOR IN THE 

COMMISSION OF CRIMES (ARTICLE 150 OF THE CRIMINAL CODE  

OF THE RUSSIAN FEDERATION) 
 

The presented scientific article examines the problems of theory and practice of regulating criminal 

liability for involving a minor in the commission of a crime. Based on the results of the study of materials of 

judicial and investigative practice, statistical data, opinions of respondents, the authors formulate proposals 

for improving the norms of Article 150 of the Criminal Code of the Russian Federation. 

Keywords: minors, teenagers, minors, involvement, declension, adult criminals, socially dangerous 

act, criminalization. 
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М.Р. КОРНИЕНКОВА, Д.И. ИЗЮМСКИЙ  

 

К ВОПРОСУ ОБ УГОЛОВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЗА 

НЕЗАКОННОЕ ПОЛУЧЕНИЕ КРЕДИТА ФИЗИЧЕСКИМ ЛИЦОМ, 

НЕОБРЕМЕНЁННЫМ ПРИЗНАКАМИ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ 

КОММЕРЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
 

В статье анализируется проблема квалификации незаконного получения кредита физиче-

ским лицом, необремененным признаком профессиональной коммерческой деятельности, также во-

просы соотношения ст. 176, ст. 159.1, ст. 165 УК РФ. В заключении предложены варианты решения 

проблематики в рассматриваемой сфере.   

Ключевые слова: физическое лицо, коммерческая деятельность, кредит, денежные сред-

ства, ущерб, обман. 
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M.R. KORNIENKOVA, D.I. I ZYUMSKY  

 

ON THE ISSUE OF CRIMINAL LIABILITY FOR ILLEGAL LOAN 

RECEIPT BY AN INDIVIDUAL WHO IS NOT BURDENED WITH SIGNS 

OF PROFESSIONAL COMMERCIAL ACTIVITY 
 

The article analyzes the problem of qualification of illegal loan receipt by an individual who is not 

burdened with a sign of professional commercial activity, as well as the issues of correlation of Articles 176, 
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159.1, 165 of the Criminal Code of the Russian Federation. In conclusion, options for solving the problems 

in the field under consideration are proposed. 

Keywords: an individual, commercial activity, credit, money, damage, fraud. 
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С.А. СУЩЕНКО 

 

НЕКОТОРЫЕ ПРОБЛЕМНЫЕ АСПЕКТЫ БОРЬБЫ С 

ПРЕСТУПЛЕНИЯМИ, СОВЕРШЕННЫМИ С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ 

ИНФОРМАЦИОННО-ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ 

ИЛИ В СФЕРЕ КОМПЬЮТЕРНОЙ ИНФОРМАЦИИ 

 
В данной статье анализируются некоторые проблемы, возникающие при раскрытии и рас-

следовании преступлений, совершенных с использованием информационно-телекоммуникационных 

технологий или в сфере компьютерной информации. Сделан вывод о необходимости совершенство-

вания нормативного правового регулирования в сфере противодействия преступлениям, совершен-

ным с использованием информационно-телекоммуникационных технологий или в сфере компьютер-

ной информации, существующих форм и методов раскрытия данных преступлений, качественного и 

оперативного расследования органами предварительного следствия уголовных дел, а также между-

народного сотрудничества в сфере противодействия киберпреступности. 

Ключевые слова: преступления, совершенные с использованием информационно-

телекоммуникационных технологий, преступления в сфере компьютерной информации, раскрытие 

преступлений. 
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SOME PROBLEMATIC ASPECTS OF COMBATING CRIMES 

COMMITTED USING INFORMATION AND TELECOMMUNICATION 

TECHNOLOGIES OR IN THE FIELD OF COMPUTER INFORMATION 
 

This article analyzes some of the problems that arise in the disclosure and investigation of crimes 

committed using information and telecommunications technologies or in the field of computer information. 

The conclusion is made about the need to improve regulatory legal regulation in the field of countering 

crimes committed using information and telecommunication technologies or in the field of computer infor-

mation, existing forms and methods of disclosure of these crimes, qualitative and prompt investigation by the 

preliminary investigation bodies of criminal cases, as well as international cooperation in the field of coun-

tering cybercrime. 

Key words: crimes committed with the use of information and telecommunication technologies, 

crimes in the field of computer information, disclosure of crimes. 
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О.Н. БАЖЕНОВ 

 

 ОТДЕЛЬНЫЕ АСПЕКТЫ ПРИМЕНЕНИЯ ПРАВОВЫХ НОРМ, 

РЕГУЛИРУЮЩИХ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА ХИЩЕНИЯ  

С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ ИНФОРМАЦИОННО-

ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ 
  

Статья посвящена вопросу законодательного закрепления и применения норм, регулирующих 

ответственность за хищения с использованием информационно-телекоммуникационных технологий 

Ключевые слова: хищения, информационно-телекоммуникационные технологии, кража, мо-

шенничество, компьютерные преступления, уголовная ответственность. 
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O.N. BAZHENOV 
 

CERTAIN ASPECTS OF THE APPLICATION OF LEGAL NORMS 

REGULATING LIABILITY FOR EMBEZZLEMENT USING 

INFORMATION AND TELECOMMUNICATION TECHNOLOGIES 
 

The article is devoted to the issue of legislative consolidation and application of norms regulating 

liability for theft using information and telecommunication technologies  

Keywords: theft, information and telecommunication technologies, theft, fraud, computer crimes, 

criminal liability. 
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И.М. ЗРАЕВА, М.Г. ЗЕНИНА 
 

ПРОБЛЕМЫ ПРАВОВОГО РЕГУЛИРОВАНИЯ ИНСТИТУТА 

РЕГИСТРАЦИОННОГО УЧЕТА ГРАЖДАН РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ ПО МЕСТУ ПРЕБЫВАНИЯ И ПО МЕСТУ ЖИТЕЛЬСТВА 

В АДМИНИСТРАТИВНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПОЛИЦИИ 
 

В настоящей статье институт регистрационного учета рассмотрен как одна из функций и 

направление миграционной политики государства, обеспечивающий решение государственных задач. 

Отмечено, что противоречие в решении вопросов поддержания безопасности посредством институ-

та регистрационного учета и обеспечения иных интересов граждан является одной из причин возник-

новения проблем правового регулирования. Авторами анализируются современные сложности в право-

вом механизме административной процедуры регистрационного учета, рассматриваются современ-

ные позиции в научной среде относительно путей его совершенствования, вносятся авторские разре-

шения проблемных вопросов. 

Ключевые слова: регистрационный учет, место пребывания, место жительства, проблемы 

правового регулирования, государственное управление, функции государства, административная дея-

тельность полиции.  
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I.M. ZRAEVA, M.G. ZENINA 
 

PROBLEMS OF LEGAL REGULATION OF THE INSTITUTE OF 

REGISTRATION OF CITIZENS OF THE RUSSIAN FEDERATION AT THE 

PLACE OF STAY AND AT THE PLACE OF RESIDENCE IN THE 

ADMINISTRATIVE ACTIVITY OF THE POLICE 
 

In this article, the institute of registration is considered as one of the functions and direction of the 

migration policy of the state, ensuring the solution of state tasks. It is noted that the contradiction in solving 

the issues of maintaining security through the institution of registration and ensuring other interests of citizens 

is one of the reasons for the problems of legal regulation. The authors analyze modern difficulties in the legal 

mechanism of the administrative procedure of registration, consider modern positions in the scientific commu-

nity regarding ways to improve it, and introduce author's solutions to problematic issues. 

Keywords: registration, place of residence, place of residence, problems of legal regulation, public 

administration, functions of the state, administrative activities of the police. 
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